

國第十九回 參議院通商產業委員會會議錄第十

昭和二十九年二月十九日(金曜日)午後
一時五十八分開会

出席者は左の通り。

中川以良君

委員
松平 勇雄君
藤田 進君

石原幹市郎君
小林英三君

小林 英三君
西川 弥平治君

高橋潤井
和姫君

岸 良一君
豐田 雅孝君

西田 隆男君
三輪 貞治君

武藤常介君
白川一雄君

通商産業大臣 愛知 摥一君

通商產業
文獻古池
信三君

通商産業大臣 岩武照彦君

通商産業省公
益事業局長 中島 征帆君

中小企業庁長官 岡田秀男君
務局側

常任委員會專門員 林誠一君

常任委員會専門員
山本友太郎君

明員
会専門員
小田橋貞寿君

工業技術院長 駒形 作次君

○本日の会議に付した事件

○委員長の報告

○参考人の出頭に関する件

○中小企業信用保険法の一部を改正する法律案(内閣送付)

○通商及び産業一般に関する調査の件
(工業技術振興策に関する件)
(通商産業政策の基本方針に関する件)

○委員長(中川以良君) それでは只今より通商産業委員会を開きます。

先ず最初に本日委員長理事打合会におきまして今後の日程につきまして御協議を申上げ、取極めましたので、その点を御報告申上げます。

来週は火曜日の午前十時からガス事業法案につきまして審議を行います。なおこの際時間が余りましたならば中小企業関係の二法案をも審議いたします。それから木曜日午前十時半、これには最近英國から通商局長も帰つて参りましたので、日英通商会談の点につきましていろいろお話を聞くことにいたしたいと考えます。それから二十六日金曜日午後一時半より貿易対策に關する件を議題といたしまして、最近いろいろ通産省におきまして貿易に対する新らしい施策が漸次表てに現われて参つておりますので、即ち外貨割当制度の問題、これに伴う輸出振興をどうするかという問題、又賠償の問題、特に東南アジア方面に對する賠償の問題について日本の産業振興との關係、

それから今問題になつておりますと
ころのイラン石油のバーターによる取
引の問題、それから貿易金融の問題、
殊に最近輸入金融を引締めております
ので、貿易手形の制限等をいたしまし
て、こういう問題を主として取上げ
て、いろいろな点を政府の所信を聞
き、又質疑を行いたい、かように考え
ております。来週の日程は以上でござ
いますが、これで御異議ございませ
んでしょうか。

しまして土地改良協会、それから労組のほうからこれは電気関係の労組からお願いをしたいというふうに考えております。それが多数小口消費者であります。それからその次は影響の多いと予想されておりますところの大口消費者者、これは日本硫安工業協会、それから電鉄、いわゆる私鉄經營者協会、それから日本鉄鋼連盟、日本鋼業協会、以上の四つの団体からそれから人を出してもらうことにしてしまし

か大変でござりますから、これらのかたがたが上京の都度、委員会の前後にいて陳情を聞くようとに委員長において取計らいをいたしたいと考えております。従つて地方のいろいろな代表が陳情に見えました際には一つ私に御連絡を頂きますれば、できるだけ委員会で以てお話を伺う、こういうことにいたしたいと存じます。以上で御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(中川以良君) ではさように
決定いたします。
それから先般の電気料金改訂に関する審議途上におきまして、この次には参考人として需用者側を招致いたして意見を聞くことにお打合せを頂きました。そこで需用者側を呼びますのにあらかじめ通知をいたしますする関係もありますので、来々週の三月の四日と五日に午後一時からこの参考人を呼びたいと考えます。参考人の人選につきましては先般委員長にお任せを頂いておりましたが、大体人選の方針は今日も委員長理事打合会で御了承を得たのでありますするが、こういう方針によつて人選することにいたしました。先づ

た、それからその次は資金調達と関係の深いもの、これには金融機関といったもので、日本興業銀行からおいでを頼みまして日本興業銀行からおいでを頼り、それから電源開発協力会、日本電気工業会、以上のところから、それから東京証券業協会、これは証券投資の関係等によりましてこのほうからも出て頂きたいと考えております。その次は経済一般の代表者、これには公益事業、学界、経団連、日本商工会議所、日本貿易協会、以上を呼ぶことにいたしまして、この団体等から来て頂く人につきましては、当委員会の指定あるものを除いては関係団体の推薦にお願いすることにいたしております。必ずしも大物を呼ばないで、本当に詳しい人を呼ぶことにいたしたいと考えてお

○委員長(中川以良君) なお呼びますのは、最初の日には多数消費者と影響の多いと予想される大口消費者、これは四日の午後一時から、それから五日の午後一時からは資金調達と関係の深いものと経済一般の代表者、こういうふうに二日に分けて呼ぶことにいたします。それではさように決定をいたします。

○委員長(中川以良君) それでは本日は最初に中小企業信用保険法の一部を改正する法律案と中小企業金融公庫法の一部を改正する法律案につきまして、政府より提案理由の説明を求めます。

多數の消費者でありまするが、これにつきましては主婦連合会のかたゞへにおいでを願う。それから中小企業関係といたしまして、今のは一般電燈需用企業として主婦連合会の人を呼ぶ。中小企業の関係といたしまして日本中小企業団体連盟、それから農業団体といた

なおそのほかに地方的の代表から
いろいろ御陳情もあるのであります。例
えば地方の電気を使っておられるとこ
ろの電気消費者代表とか、電力協会、
こういうようなのがございますが、こ
れは日をきめてお呼びするのもなかな
ります。

用保険法の一部を改正する法律案の提案理由を御説明申上げます。

中小企業保険法は、中小企業者に対する事業資金の融通を円滑にするため、中小企業者に対する貸付及び中小企業者の債務の保証につき政府が保険を行い、これによつて、中小企業の振興を図ることを目的としたしまして、

昭和二十五年十二月に策定をいたしました後、その後二十六年十一月及び二十八年七月の二回に亘つて改正され、すでに満三カ年の時日を経過して参つたものであります。即ち、本制度発足以来の利用状況を見ますと、融資保険においては、満三カ年の付保実績が二万七百七十三件、約三百五十七億円に及び、指定法人を相手方とする保証保険においては、満二カ年間に二万一千六百四十四件、約七十五億円、金融機関を相手方とする保証保険では、五ヶ月間に百八十六件、約四億円で、これらを累計いたしまして、四万二千六百件、三百三十六億円の利用を見、制度の普及改善と共に、その利用は逐次上昇の一途を辿り、以て、深刻な中小企業の金融難打開に貢献して参つたものであります。併しながら、現下の経済及び財政金融情勢の下において中小企業金融の前途は誠に困難なものがあることに鑑みまして、中小企業信用保険についても以上の実績を以て満足するにとどまらず、更に制度の改善及び拡張を行ひ必要があります。そこでこの際更に中小企業者中でも特に金融の逼迫に苦しむ零細企業者に対する小口融資の促進を図るための措置を講じますと共に、保険の領域を拡張いたしまして、中小企業者の期待に応えたいと考えるのであります。

おいて、指定法人が付保し得る債務の
保証を手形の割引にも適用できるよう
にし、保険の領域を拡大して一般の要
望に応えること、第三に指定法人が中小
企業者中資本金五十万円以下の会社、
従業員五人以下の会社、又は個人、そ
の他これに準する組合等特に小規模の
企業者の金融機関に対し負担する債
務の保証を付保する場合には、保証し
た債務の額が小企業者一人につき、合
計十万円（その小企業者が中小企業等
協同組合であるときは合計三十万円）
を超えないものに限り、保険でん補
率を普通保険の六〇%に対し、八〇%
に引上げる途を開くこと、を内容とす
る指定法人を相手方とする小口保証保
険制度を創設することになりますが、
これによりまして、中小企業金融、特
に小口金融の円滑化に大いに資すると
ころがあると存するのであります。
何とぞ御審議の上御賛同あらんこと
をお願いいたす次第であります。

あえず百六十九を指定したのであります。したが、逐次これを追加し、現在ではその数四百六となつております。又その貸出状況を見ますと、本年一月末現在で、代理店より公庫に對して貸出の申出のあつたものは、三千九百三十八件、八十五億一千九百万円、このうち公庫においてすでに貸付を決定したものは、三千百九十件、七十一億七百万円に達しております。併しながら、今後の経済事情を見るに、ますます中小企業金融の困難は容易に解消しがたく、従つて本公庫に対する資金需要の増大も予想されますので、昭和二十九年度公庫予算において計上いたしました資金運用部よりの借入金百五億円のほか、この際中小企業金融公庫法に所要の改正を加え、公庫の資本金を増加して中小企業者への需要に応ずると共に、公庫の融資対象の範囲を拡張する等の措置を講じまして、公庫の機能を整備充実し、以て中小企業振興に効果を挙げしめる必要があると考えるのであります。

○委員長(中川以良君) お詫びいたし
ます。只今の二法律案につきまして
は、審議は次回にいたしたいと考えま
すが、御異議ございませんでしよう
か。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(中川以良君) それではさよ
うに決定いたします。

○委員長(中川以良君) それでは、次
に工業技術振興策に関する件を議題と
いたします。

本件に関しましては、先に愛知通産
大臣より通商産業省の施策大綱の一環
といたしまして、大いにこれを強調せ
られたことでございます。これを要約
いたしますするならば、通産省としては
管下各試験研究所の機能を活用してそ
の水準向上に努力をしているというこ
と、又民間企業に対しては六億円の試
験研究補助金を交付いたしまして優秀
な試験研究及び発明の普及を図るとい
うこと、それから機械工業の設備更新
を根強く実施するために、重要機械の試
験所の機能が如何に活用されておりま
すかという趣旨の御説明があつたので
あります。そのうち通産省の管下試
験所の機能が如何に活用されておりま
すかと、その問題に対しましては詳細
な答弁が保留されておりますので、
本日は先ずこの問題に入りまして、工
業技術院長より御説明を聴取いたしま
して、逐次質疑を進めて参りたいと存
じます。

○説明員(駒形作次君) 工業技術院ご
おきましましては、二部と十一試験所で構
成されています。

十一の試験所、これは人員が試験所全體で四千五十名、二十九年度の予算におきましては、人件費、物件費全部引つくるめまして、工業技術院全体の中には民間の試験研究機関の助成補助の金額が含まれておりますて、試験所全体といたしましては二十九年度に見積つておりますものは十六億六千万円となつておる次第でございます。試験所は、これは書いたものを持つて来ればよかつたのでござりますが、十一の試験所と申しますのは、中央度量衡検定所、中央計量検定所、ここにおきましては樹、秤、物差という度量衡関係の仕事をやつておりますて、国の単位になります長さ、重さの単位になりますものをここで保管をいたしておるのでござります。併しながら御承知のように度量衡につきましてはやはり国際的の関連において日本の単位を維持しなければならないのでございまして、日本も国際度量衡委員会に参加をいたしておりますので、この中央計量検定所におきましてはその国際的の関連における仕事をもいたしておるのでござります。特に最近は長さの単位を非常に細かくもう一遍再検討すること、国際的な仕事として、協力的な仕事と速にやることになつておりますて、波銀から出ますところの波長を以て長さによりまして長さを決定するといふ従来の方針があつたのでござりますけれども、それを今回又更に或る種の水をしてやることになりますと、それを細かくきめて行くといふような非常な長から出ますところの波長を以て長さを決定するといふことをおきましては、人件費、物件費全部引つくるめまして、工業技術院全体の中には民間の試験研究機関の助成補助の金額が含まれておりますて、試験所全体といたしましては二十九年度に見積つておりますものは十六億六千万円となつておる次第でございます。試験所は、これは書いたものを持つて来ればよかつたのでござりますが、十一の試験所と申しますのは、中央度量衡検定所、中央計量検定所、ここにおきましては樹、秤、物差という度量衡関係の仕事をやつておりますて、国の単位になります長さ、重さの単位になりますものをここで保管をいたしておるのでござります。併しながら御承知のように度量衡につきましてはやはり国際的の関連において日本の単位を維持しなければならないのでございまして、日本も国際度量衡委員会に参加をいたしておりますので、この中央計量検定所におきましてはその国際的の関連における仕事をもいたしておるのでござります。特に最近は長さの単位を非常に細かくもう一遍再検討すること、国際的な仕事として、協力的な仕事と速にやることになつておりますて、波銀から出ますところの波長を以て長さによりまして長さを決定するといふ従来の方針があつたのでござりますけれども、それを今回又更に或る種の水をしてやることになりますと、それを細かくきめて行くといふような非常な長から出ますところの波長を以て長さを決定するといふことをおきましては、人件費、物件費全部引

○ 說明員(駒形作次君) 工業技術院

四

四

した。これは前から外部との共同研究というものは進めて参つておつたのでござりますけれども、大蔵省から昨年度は約一千二百万円くらいの受諾研究費を工業技術院にもらつておしまして、民間から研究所が研究を受諾されますという、そのときに金が大蔵省に納りますので、今あらかじめもらつてあります受諾研究費からそれにお相当する額をその研究所の経費に移しまして、そうしてそこでその研究を引受けでやるというふうなこともやつておるのでござります。これは二十八年度はまだ最初の年でござりますし、十分の申込も余りなかつたようですが、さいますけれども、予期したようなほどたくさんはございませんでしたけれども、今後こういうような制度は更に活用して参りたいと考えております。まあそのほか研究所は試験の依頼を受けて試験成績を出してやりましたり、実際の産業と協力いたしまして試験研究を進めて行くということを考えている次第でござります。先ほどの委員長の試験所内部のことにつきましては今申上げましたような次第でございました。外部の試験研究の助成につきましては、先ほどお話をございましたように補助金、助成金というものを民間で行われております試験研究に出しまして、その試験研究を促進するということをやつております。二十九年度は先ほどお話をありましたような六億といいます。この補助金は一つは工業化試験の助成、もう一つは応用研究の補助として予算として国会に出ておるのでござります。この補助金は一つは工業化試験でございまして、そのほか工作機械の試作のために一億というものが目とおりです。

まして、工業化試験のほうは実際その技術を工場のユニットでやつて見る、そういう試験でございます。応用研究のほうはまだ研究室におきます試験の域の場合を応用研究とし、それから更に進んで、今申しましたような、工場のスケールで以てやつて見るのを工業化試験、工業化試験のほうが四億、応用研究のほうが二億というふうになつておるのでござります。これにつきましては、二十八年度からやはり重要課題というようなものを掲げまして、申請をして頂くということをやつております。勿論、これは申請されるかたがたの独創的な研究というものの大いに期待するわけでござりますからして、この重要課題に限るというふうな性質のものではございませんが、併しながら、やはり一応重要課題というようなものを掲げまして、そうして参考にいたしておる次第でございます。二十八年度におきましては十九件の重要課題を出しましたし、二十九年度の、今その手続を、準備をやつしているものにつきましても、やはり大体それぐらいの課題を掲げたいと思っておるのでござります。これは二十五年度からこういう補助金を出すようにいたして参つております。最初は金額も非常に少なかつたのでございますが、二十五年度におきましては、試験が成功されますと、三年後に五年の期間でその金額を大蔵省に返すような仕組になつておるのでございますが、二十五年度においておるのでございます。まあ併しまだそういう程度でござりますので、この

申上げましたよな程度でございます。補助金、助成金の件につきましては今までもよろしくございますが、一つこの点について承わりたいと思います。

○政府委員(岩武照彦君) それではございました。駒形院長にお願い申上げます。が、前段に御説明になりました各試験研究所の一覧表を資料として成るだけ早く一つ御提出願いたいと思います。それでは只今の御説明に対しまする質疑を行います。

○西川弥平治君 只今駒形院長から工業技術院のいわゆるアウト・ラインを御説明頂きましたので、私は非常にこの工業技術院というものはつきりとした認識を得たのでございます。実は私が伺いたいと思つたことは、今の説明のうちで或る程度私は納得を以ておるのであります。ただ伺いたい問題は、私の聞き違いであれば、それは取消すにやぶさかではないのですが、最近議員提案を以て科学技術厅といふものを作ろうかというような噂があるようですが、そういたしまするとこの工業技術院と科学技術厅といふものは重複をするのではないか。重複するという、そういうものを作ろうと言ひ出した、いわゆる議員提案で作ろうと言ひ出したことは、工業技術院がその機能を完全に果しておらないからそういう問題が出て来ております。のじやないか。かような考えを私は持つておりますが、この点は院長からでなくして、或いは事務次官からもどたでもよろしくござりますが、一つこの点について承わりたいと思います。

たいと思います。科学技術庁の問題は、実は各省にありまするいろいろな技術行政機関、或いは研究機関等の総合調整を主といたしております。なお科学技術振興に必要な予算等の問題につきましては或る程度まあそのところで調整をするとか、或いは海外のいろいろな技術情報の収集等もそこができるだけ正確にやつたらどうかといふう案に基きまして、まあ科学技術振興議員連盟のかたゞが御中心になられまして提案されたやへて仄聞いたしております。まだ最終的な案を承知いたしておりませんが、通産省といたしましては総合調整ということは成るほど大切だと思ひますので、その点の問題を管下にありまする各種の研究機関並びに民間の研究所に対しましていろいろなきづを伺つておりますので、その仕事と二重になるようなことでは困るというふうに考えておりますので、その機能を各省のいわば総合調整という点に一つ重点を置いてもらうということでありますれば、これは毫もとやかく申上げる筋合ではないし、又場合によりましては必要なことかと存じております。まあその点のいろいろな運用上の詳細等もまだ判明いたしておりません。今後通産省の技術行政となりしておられますのは、一つはこれは通産省としてもそうですが、要するに技術の事務の統括で和洋の総合的な行政機関、或いは研究機関等の総合調整を主といたしておられます。

より目的に奉仕するものではないか、従つて技術というだけが単独に自主性を主張されるものなどなものだろうか、でき得ればこれは国の経済自立とか、或いはその他のそういうふうな大きな目的と一致するような機構でお考え願つたほうがいいのじやないか。甚だ潜越でござりまするが、事務当局としましては単独の技術行政機関よりも経済の総合調整といった機関と相並行してやられるのが本当ではないだろうかといふうな、これはまあ事務当局の甚だ先走った意見かも知れませんが、そういう考えは抱いております。それからもう一つは、伝えられております科学技術行政機関の要綱というようなものを拝見しますると、そこに若干の試験研究機関を附属されまして、自分でそういうふうな研究機関を直接にまあ指揮監督される。その中には、実は私のほうにあります地質調査所など入つておりますので、これはどうも変なことではないだろうか。総合調整機関でありますればこれは経済方面の総合調整機関であります、経済審議庁もそうでござりまするが、自分でそういうふうな実務はやられなくて、各省の実際の仕事を総合調整されるのがこれがそういうふうな機関のゆえんでありますようから、そういうふうな研究機関をみずから指揮監督されるということは、これはちよつと筋が違うのではないかだらうかというような意見を持つわけでございます。

ANSWER The answer is 1000.

な問題が起るのではないか、さように私は考えまして、一つ御所見を承つておきたいと思います。

○國務大臣(愛知揆一君) 科学技術の研究について一つの政府部内に総合的科学技術庁でござりますか、そういうものを作つて、専任の國務大臣をその長官にするというような考え方か一部において考えられてることは私も仄聞いたしております。これはその趣旨とするところは、御指摘のような科学技術の振興ということに効果を挙げたいというそういう目的から考えられておる案であるというようによく承知いたしておりますのですが、私どもの政府部内の意見もそれに対する考え方といふものは、まだきまつてはおりませんので、只今どういうふうにしたらいいかということについて、慎重に研究をいたしておるようなわけでござります。強いて私見を申上げますと、政府と申しますか、官厅の科学技術の振興ということについては、やはり経済行政と申しますか、そういう方面と密着した機構が私は一番いいのではないかと思いますので、必ずしも理論的に科学技術の研究が、一つの役所に何ともも統合すればそのほうが効果が挙がるかどうかという点につきましては、行政官厅との関係といふことを考えますと、必ずしもそういう結論に賛成することは、私自身としては早計ではなからうか、こういうふうに考えておる段階でございます。

○西川弥平治君 私は工業技術院が生れましたその当時のことを思い起しておるのであります。勿論私は直接その問題に関連をしたわけではございませんが、いろいろの新聞、雑誌等におい

産業行政もそういったような技術研究行政の裏付があつて初めて十分な効果を挙げ得るのではなかろうか、従つて各省庁に個々の試験研究機関があるからと申しまして、直ちにこれを統合するほうが効果が挙るか、或いはそれぞれの立場で分属をしているほうが効果があらうか、ということについては、私はむしろ場合によりますと、個々に分散しておつたほうが効果の挙ることも多いのではないかかというふうに考えておりますが、なおこの点につきましては至急識識経験者等の意見等をも徴しまして、少くとも通産省としての立場というものは早く結論を出して見たいと考えております。

のほうの試験研究所というものは、どうもまち／＼に独善的の試験研究だけしたのではないかん、どうしてもこれが直接の産業と直結をして、そうして日本の国の現状に応じた立派な試験研究をするようにしなければいかん、そこでは民間人と直結をしてそうしてやらなくちやいかな、ということで、その当時たしか法案が改正されまして、評議員という名前ですか、民間人を入れました。評議員という名前を作つて民間人のエキスパートを入れて、そうして会合を招集して、現在日本としてどういう方面的試験研究をしたらよろしいか、国家機関を動かすかというようなことで私どもはその当時了承いたしましたして、その当時の工業技術庁というものの創設を賛成したことがあつたのであります。

○説明員(駒形作次君) 研究所の設立

の経過で今お話をありました点は、研究所を運営して参ります上に一番重要なことと考えておるのでございまして。現在やつております方法は先ず各試験所がそれ／＼の立場におきまして民間の意見を微しく部外の意見を微し、各研究所でその年度の業務計画を策定いたしまして、これを工業技術院に持つて参りまして、その間の重複を避け、更に全体から見て抜けておる点というものを、そこで試験所と工業技術院の本院とが一緒になりまして研究をいたしまして作りました工業技術協議会といふものが工業技術院に附いておるのでございますが、このメンバーは民間の人があらんど大部分でありまして、その工業技術協議会にそれをかけまして、審議をして頂きました。そして最後にそれを工業技術院で決定する、こういうような方法をとつておる次第でございます。

○小林英三君 私はその工業技術院ができましてから今日まで日本の産業に

或いは設備の上に相当な貢献をなさつておるということには十分に敬意を表するのであります、どうも役所の研究所或いは試験所といふものは、私がかりでなしに一般に象牙の塔に籠つておられる、又そういう通弊もあるたううと思います。そこで私は當時あの法案ができるときにもよくそのことを主張して、今の工業技術協議会といつて工農技術協議会といふのを置いて工農技術協議会といふのを

なることと考えておるのでございまして。現在やつております方法は先ず各試験所がそれ／＼の立場におきまして

研究所を運営して参ります上に一番重要なことと考えておるのでございまして。現在やつております方法は先ず各

毎年相当招集になりますし、或いは大臣が出られ、或いは政務次官が出られ、或いは委員長が出られて十分にお

やりになつておるかどうか、その点を一つ承わりたいと思います。

○説明員(駒形作次君) 工業技術協議会は委員長が出来まして年に大体三回ぐらいいやる予定になつております。

○小林英三君 それから承わりたいと思ひますことは、工業技術院の予算が先ほどの御説明では二十五億円、外部の助成金を除けますというと、約十六億円、四千何百人ですか的人が、大体これがベースで計算いたしましても約八億円くらい、そのほかのいろいろな出張費とか、人件費も要りますようから恐らく十億円以上の人件費が要つてゐるものと私は考へているのですが、実際の研究、或いは指導研究費といふものは大してないと思うのですが、どうですかその点は……。十一の試験所があつて殆んど人件費が恐らく十億円くらいかかるのじやないのでですか。

○説明員(駒形作次君) 今的人件費は大体九億幾らと、うことであります。

○説明員(駒形作次君) 今的人件費は

前進し、且つ廉価なものを作る。そういう点については何とか一つ格別の努力をいたしたいと考えております。又そういう感覚が、先ほどお話をありましたが、得てして、いわゆるお役所仕事の技術研究というようなところには反映しなかつた点もあらうかと思ひますので、そういう点は御趣旨に副うようになつたないと考えます。

○委員長(中川以良君) 三輪君に申上げますが、大臣に対する工業技術振興に関する御質問を願いまして、院長に対するのは又院長に来てもらいますから、一つこれは大臣に対する工業技術振興に関しての質問を終つて頂きます。

○三輪真治君 これは工業技術院の全部の機構といつたようなわけの問題ではないんですが、今の小林さんの御質問とも関連しますが、先ほどの御説明のように産業工芸試験所でインダストリアル・デザインの研究をやつておるというお話をございました。非常に大切な問題であるということをつねく感じておつた。併し政府がそういう機関で研究せられておるということを寡聞にして知らなかつたのでありますて、今日その話を伺つて非常に心強く思つたのであります。今小林さんから万年筆の一つの例がございましたが、これは万年筆の質そのものというよりもデザインというものが非常に何か立派れておる。これは簡単に舶来偏重といふいたしましても、或いは機関車その問題があると思うのであります。その他プラント物の大きな機械のデザインにいたしましても、或いは機関車その他船、こういったものにいたしまして、何かそこに外国のものと比べて見

劣りがするということを感じるのは私一人ではないと思いますし、これが又貿易上の非常に不利を招いておるのではないか。これは実は私は誠に遺憾に思つておつたのであります。先進諸國におきましては全くデザインの研究といふものが非常に進歩しておるよう思います。これはインダストリアル・デザインと多少関係が異なりまするが、或る国では或る喫茶店にデザインの技師を置いておる。色彩の技師を置いておる。どうも近頃お客様が安い金を払つてコーヒーを飲んで長い時間をねばる。少しデザインを見てみると、だん／＼お客様が金を払つて出て行くようになる。一人くらいの技師を置いたその金よりもその収穫が多い。或る工場ではそういう機械のデザインを変えその配備を変えることによつて夏は涼しく、冬は暖かく労働者が働いて非常に能率が上る、こういつたことまで進歩をしておるのであります。ところが遺憾ながら日本ではそういつたような研究が実際私は欠けておつたのじやないかと思ひます。最近商業デザイン等については私はスイスから発行されておる世界のデザインを集めた雑誌をとつて見ましたが、これは最近は日本のものもぼつ／＼顔を出さようになりましたが、以前は全く日本のものはそれに載つておらない。又そういつたような研究というものも割りに閑却されておつたのではないか。ところが去年の夏でありましたが藤山さんが書かれた「口紅から機関車まで」という本がありました。が、レイモンド・ローウィーのインダストリアル・デザイン研究の本が出て、あれ以来大分そういう本ものに対する関心が高まつた

た。我々は日本の貿易というものを考える場合に、その原料である鋼材の質を改善するとか、いろいろな技術的な問題も誠に大切ですが、併し問題は買う人の見た目によく映するとして、最もこれは重点的に考えるべき問題ではないか。併し恐らく先ほど小林さんによつていろいろと質問をされ、十一の研究所で約七億くらいの試験研究しかなさらないのでありますから、その中の一つの、そういう一つの部門である商業デザインの研究がどのくらいまでされておるかと、いうことはおよそそれは想像に難くないのであります。私はこの際最も貿易振興を中心と考えられておる愛知通産大臣においては、将来こういつたような面について、忘れられておるこの重要な面に一つ十分に御留意頂きまして、予算面においても大いに一つ奮発してもらわなければならん。こういうふうに考えるのでありますが、その点についての御所見を一つお伺いしたいと思います。なお院長からは具体的に一体どのくらいの人間がどのくらいの経費でこれを研究され、それがどういうふうに実用化されており、なお民間にはそういうふたよな研究がされておるかについてあとでお願いを申上げます。

たしましたデザイン、それからいろいろな家具類のデザイン、特に事務関係の関係などのデザイン、それからなお細かいところを申しますと、病院などで使います食器などのデザイン、医療牛乳の関係などとのデザイン、そういうようなものもいろいろやつておるのでござります。昨年日本インダストリアル・デザイン協会というものが生まれまして、インダストリアル・デザインのコンクールをいたしまして、これで二回のコンクールをやつておるのでござりますが、一回百万円という賞金を出したしまして、第二回目は五十万円、三十万円、二十万円といったようなものでございましたが、こういうインダストリアル・デザインのコンクールをいたしまして、これで二回のコンクールをやつておるのでござりますが、一回一百万円という賞金を出したしまして、第二回目は五十万円、三十万円、二十万円といったようなものでございましたが、こういうインダストリアル・デザインの普及といふことに対しまして、いろいろなことに対しまして、いろいろな産業工芸試験所及び産業工芸試験所以外のところでも盛んにこれをいたしたいということでおつておる次第でござります。

八

実際に工場に入つて見習つて来るとい
う必要が大変あると思うのです。この
二ヵ月では結局勉強するのが一ヵ月で
ございます。十分のことを把握するこ
とができる。これを更に一ヵ月と
か、十五日とか小刻みにむずかしくお
説教を食いながら延ばしてもらつて、
現在勉強さしてもらつているというよ
うな状態ですが、通産当局といたしま
してはこういうものが必要だとお考え
になるならば十分徹底して技術をつか
んで来るまでの期日は外貨の割当をや
つて頂くように御尽力を願いたいと思
うのでございますが、今後そういうこ
とがお願いできるのかどうか、お尋ね
したいと思います。

ないろ／＼な考え方を打立てたいと思つております。それとも併せまして十分研究させて頂きたいと思います。

○西川弥平治君 この外国との工業技術の提携の問題でございますが、最近各社で競つて外国の技術と提携をいたしまして、そうしていろ／＼のものを作つておられるのであります。がああいうものの提携に対しましては通産省といたしましてその斡旋とか、或いは橋渡しといいますか、そういうことに對しては今までどんなことをおやりになつておりますか、伺いたいと思います。

○政府委員(岩武照彦君) 問題はいろいろ分れておると存じます。が、一つは外国との技術提携に關係する問題だと思います。これにつきましては現実にいろ／＼民間のベースにおきまして話合いがあることにつきまして、役所の手続といたしましては外貨審議会でそういうような技術提携に関する手続といたしましてはロイヤリティーの支払でありますとか何とかいうようなことで、認可という手續があるのであります。が、その場合におきましてもいろ／＼各社間の調整なんかをいろ／＼行いまして、できるだけ妥当な条件で早くそういう契約がまとまるようにいろ／＼及ばずながらやっておるわけであります。

それからその次には、外国の技術、或いは発明等の紹介の問題でござります。これにつきましては、実は特許關係の問題につきましては特許庁のほうで乏しい経費のうちでいろ／＼各国との公報の交換等をやりまして、一面におきましては我が国の発明を保護いたしますると同時に、外国のいろ／＼な

技術の動向を遺憾なく探りたいという
ような点等もございまして、それから
まあいろんな技術関係の情報等でござ
いまするが、これは実は余り海外との
コンスタンントな触手を持つております
んで、今後いろいろ在外公館等にでき
ますれば技術スタッフといふような形
のものを設けたらどうかということで
折角研究しておりますが、御案内によ
うにアメリカのドイツ占領軍がドイツ
の工業技術を押さえましたP.B.レポート
等につきましては我が国の工業技術院
でござりますか等におきましても部分
的な紹介を行なつておりますし、又国
金図書館等におきましても今年度の予
算を以ちましてマイクロフィルムでござ
いますか、これを入手いたしまして、
これはドイツの技術の趨向を国内に紹
介するというふうな手を打つております
す。この技術関係のいろんな情報或い
は資料の収集につきましては、先ほど
ちよつと申上げましたように、現在ま
での機器が必ずしも十分でないといふ
ような意味合いもございまして、科学
技術庁を作つたらどうかというようなラ
インに沿つてできるだけ努力したいと
思つております。

○國務大臣(愛知県一君) この点につきましては、昭和二十五年に外資に関する法律が制定施行せられておるわけございまして、なおそのほかに外為替管理法によりまして入りました外資、それの生みました利益の送金その他の点につきましては規制が施されているわけでござります。なお行政運営上の問題としてはどういうものが、例えば資本参加をすることがいいか、悪いかということにつきましては、外資審議会におきまして日本として自主的な立場で審査をいたしているわけでござります。

私はこれを抑制して行かなければなりませんかと思うのであります。そこで当局のほうでもいろいろ研究のことと思いまするが、この問題はやはり電気事業に課せられておりますいろいろの各種の税、税制方面においてもいろいろ検討を加えまして、できるだけそういう方面的の負担も軽くして行きたい、或いは又この事業に要しております殆ど費用は建設に対する金の金利といいますか、こういう方面的のものが大部分を占めておるのでありますから、この電源開発等に対しましては、特に低利な融資を考えるとか、或いは又何らか特別なる開発事業に対しての助成の方法を考えるとか、こういう面からも検討を加えて行かなければならんと思いますが、これらの面について、何か今こういうことを検討中であるというようなことがございましたならば御所見を聞きかして頂きたいと思いまから検討を続けております。

酒一宿成一大家子一脉相承

特に国家的な要請の高いものであり、且つこれから新規開発を相当やらなければならぬものでございますから、各税に亘りまして関係の税目について、できるだけ法律上も結果において電力会社の負担が或る程度軽減されるようなことを考えておりまして、その内容につきましては殆んど法律案の作成の段階まで入つて参りました。それから金利につきましては開発銀行当局等と打合せを進行しておりますとして、大体結論に近い段階に不日到達するのではないかうかと思います。併しながらいろいろこういうふうな措置をやりましても、勿論会社側の申請の根拠といたしておきましたところを相殺するには勿論足らないわけでございまして、勿論会社の申請の基礎になりました点については、先ず第一段に申上げましたように、政府の立場と申しますか、通産省の立場において第三者として立つて見れば、こういう点は更に削れるのではないかということを勿論並行的にやつておきたいわけがございます。

進めております一方、聴聞会等も不日開催することに告示を出したいと考えておるわけでございます。

○石原幹市郎君 これらの問題につきましては先般の委員会において農田委員から大体今回の料金値上げをしない、現状のままで行くという場合は、例えば金利をどういうふうにしたらいかとか、税制についてどういうことを考えて見たらいいか、その他各方面に亘つての研究の資料を出して欲しいといふことを要求されているようでありますするが、大臣は只今もいろいろ御検討のようでありまするが、そういう資料を持つておりまするか、参考意見は聞もなく頂けるでしょうか。

○國務大臣(愛知君) 実は税制の問題につきましては昨晩遅くまで関係の向きと協議いたしまして、本日の閣議に大体まとまつたところを持出したわけでございます。ではさくづくばらんに申上げるのでありますが、ゆうべ遅くまでやつて一応その結論となつた要綱を閣議に持つて行つたのであります。これが具体的に料金の値上げの問題と関連して経理上どういう姿になるかということを各税目により、同時に計算をいたしまして、それを表にいたしまして、それで御説明することなどがよからうと思ひましたのですが、先ほどもあれしましたのですが、ちよつとまだ間に合わないわけでござります。もう一両日御勘弁を願いたいと思います。

なお農田委員のおつしやいました点は、仮に値上げをしないでずっと行くとすれば、どれだけ金利を下げなければいいかんか、どれだけ税を下げなければいいかんかというような構想で一つの

経理の、何といいますか、一つの姿をどう見せてもらいたい、こういう御註文であります。あつたと思うのであります。それと申しまして、さつくばらんに申しまして、なかなか開きがあるのでございますが、取りあえず、我々として税なり或いは金利なりのほうでここまでやれるというもので一つ現状というもののとの比較を見て頂きたいと思います。

○國務大臣(愛知媛一君) 承知いたしました。これは私どももそれを作ることに大いに努力いたしておるのでござりますが、来週の木曜か金曜日には差しりまして、従つてその資料をいつまでもから言つても私は当然だと思うのであります。従つてその資料をいつまで出してもらえるか、この際改めて伺いたいと存じます。

○石原幹市郎君 それから私は先般各社の代表が参考人として見えたときに、書面でまあ何つたのですか、この委員会の企業合理化の問題と関連いたしまして、電気事業の従業員数の変遷と、それから料金の、賃金の動き方の資料を求めたのです。すると、この委員会の速記に載つておるのを拝見しましたが、従業員の数は電力再編成前の昭和二十四年四月末の十四万八千四百四十七人を頂点とし、昨年九月末現在で十三万七千百十二人と、まあ一万一千三百三十五人の減とはなつておりますけれども、又この電気事業が事業の特殊性から相当な人手を要するものであるということも私は理解するものの、人であります。これらが他のいろいろな産業、殊にまあ国鉄であるとか、そういう方面の人の動きなんかと比べて、大体どういうものになつておるか。それから賃金の動き方もこの資料によりますと、他の産業と比べて必ずしも電気事業は高くないということがなつておりますが、大体通産当局で今検討されたところでは、こういう面について更に研究の余地があるかないか。それから数日前の新聞で見たの

ありますするが、これは果してこうして動きがあるのかどうか。折角今回ましていろいろ／＼経費の増嵩によりまして、金の値上げをやつて、すぐ引続でベース・アップが計画されておる、ということでは、これはもういたちごとでございまして、どこにて尽きることでございまして、どういう関心を通産当局として持つておられるかどうかについて御所見を伺いたいと思ひます。

○國務大臣(愛知揆一君) 先ほど申ましたように、総合的な私どもの研究が、もうちょっと時間をかけて頂きたまいで、具体的な数字を挙げての意匠は遺憾ながら只今ここで申上げるまでは研究が積めておりませんので、その点御了承を願いたいと思ひます。それから賃金等につきましては、私どもは一般的に物価の引下げ等と関連いたしまして、実質賃金を下げるないように充実するようなどうことは一般的に考えておるわけでございます。なお、只今御指摘のような、他と関連しての検討ということを私ども現に進めておりまするので、それらの数字を以てまして更に意見を申上げることにいたしたいと思ひます。

○石原幹市郎君 電気産業方面において何かベース・アップをいろいろ／＼考

ういう動きに対してもどう考えを持つておられるか。まあ、只今大臣が実質賃金を嵩上げするという面において賃金の一般的な嵩上げは抑制したいというようなお考えのように見えましたので、大体理解はするのであります。が、重ねてこの問題について所見を承わりたい。

○國務大臣(愛知県一君) ベース・アップの問題は新聞に出ておる通りでございまして、要求が出て、そうしてこれを中労委におきまして目下検討中ということに承知いたしております。それから全体としての意見といたしましては、只今石原さんのおつしやいまして、どうも疑問に堪えない問題が一つあるのであります。その一つは例の水火電調整金の問題であります。これは先ほどの電力再編成のときに、從来電気料金といふものは大体日発によつて計算されておりましたので、それが一遍に地域的の変動が起きて行くということは、これはもう当然なことです。だん／＼そういうふうに仕向けて行かなければ日本の産業編成といいますから、その人口の徒らなる都市集中といふことは、これは防止し得ないのであります。そういう面から考へても、この問題は自然の推移して行かねばならんと我々は考え

て極力反対したのであります。まあ、こういうものが生れたのであります。その後水火電調整金といふものが相變らず続けられて、殆んど減つてしまつて、その後水火電調整金といふものが大体九年度ですか、若干減つて来たようあります。が、殆んど減つていな

い。同時に、私が不思議に思いますのは、今回の電力料金の値上げについて、東北とか北陸とか、電源開発を非常にたくさんやつておるところは、これは開発のコストが非常にかかるのでありますから、その地帯が各社の申請と比べまして、一番高率の値上率になつてゐるといふことがあります。これは水火電調整金をずっと取つて電力料金の平均化を図るという思想から行きましたならば、この発電コストのたくさんかかるところが、いろ／＼犠牲を払つて電源の開発をやつたのでありますから、それならばそこの値上率が一番最高率になるというような考え方でない方針を講じられなきやなんらんではないかと思うのです。

それができないのなら、少くともこの水力調整金といふようなものは、この際金廃いたしまして、開発をうんとやつておるところが非常な高い料金にならぬようないふうに考えられるか、お伺いいたします。

○國務大臣(愛知県一君) 地域差の認定金は御指摘の通り、再編成後の暫定措置といったしましてとられた措置でござりますから、いすれば撤廃すべきものと考えるのであります。同時に、電

も縮減するようを考えてもらいたいとあります。が、これは常識的に申しまして、開発に努力したところが、電力料金が高くなるということはどうも常識的に納得できないという意見も多いわけでありますので、先ほども申上げましたように、一つには新規開発に対する資本費の嵩上げといふことが原因になつておられますから、恒久的な一つの対策といましても、税法上や金利の面におきましても、できるだけ負担の軽減するような措置ができないであろ

うか。これが少くともそういう問題に対する一つの対策としては成立つてしまして実施いたしておる。一応五年後にはなくなるという方針で進んでおるわけでございます。

○武藤常介君 私は中小企業金融公庫の件について二、三お尋ねしたいと思います。中小企業金融公庫ができるまでの年数割にいたしまして、前回も大体八分の二・五だけを減らしておきましたが、八分の二・五だけを減らしまして、八分の二・五だけを減らしまして実施いたしておる。一応五年後にはなくなるという方針で進んでおるわけでございます。

○國務大臣(愛知県一君) 私は中小企業金融公庫の性質から非常に重大な問題であると、こういうふうに感じておつたのことは、中小企業者の待望のことゆる旱天に慈雨を見るということである。中小企業金融公庫ができましたことは、中小企業者の待望のことゆる旱天に慈雨を見るということであつた。十一月になりましたが、この貸出の取扱が実現したのであります。丁度いわゆる旱天に慈雨を見るということであつた。十一月になりましたが、その実施の結果が、どうも余り思ひたくない、こういうふうな点があります。どういう点であつたと申しますならば、この貸出の取扱が銀行に委託されておりますので、その銀行の性格等によりまして非常に差異がありまして、丁度昨年実施されました。十一月になりましたが、この貸出の取扱が今までの統計を徴しましたとき、企業は長官は、これは銀行の信用の程度によつて枠がきまるのであるからして、申しますが、この貸出の取扱が実現したのであります。が、私はこの銀行の性質から非常に重大な問題であると、こういうふうに感じておつたのことは、中小企業者の待望のことゆる旱天に慈雨を見るということであつた。十一月になりましたが、この貸出の取扱が実現したのであります。丁度いわゆる旱天に慈雨を見るということであつたと申しますならば、この貸出の取扱が銀行に委託されておりますので、その銀行の性格等によりまして非常に差異があつたと申しますが、まあ期待が大き

いわけであります。が、私はこの銀行の性質から非常に重大な問題であると、こういうふうに感じておつたのことは、中小企業者の待望のことゆる旱天に慈雨を見るということであつたと申しますが、まあ期待が大き

いわけであります。が、私はこの銀行の性質から非常に重大な問題であると、こういうふうに感じておつたのことは、中小企業者の待望のことゆる旱天に慈雨を見るということであつたと申しますが、まあ期待が大き

金の源を作るための政府機関であると
いう観念で出発いたしておりますするだ
けに、国民金融公庫などとはやや趣を
異にしているところがござりますから、
自然代理業務を扱う、或いは委託を受
けて業務をやつております金融機関
の熱心の度合とか、或いはその営業に
ついての性格の相違でありますとか、
そういうところも確かに御指摘のよう
にいろいろの論議的になつてゐる点
があろうと思います。私も先般東中小
企業金融公庫の総裁その他のかたゞく
とも直接にいろいろと実情について検
討をいたしておりますが、これらの点
については今後御指摘のような線に沿
いまして、御非難の少くなるようになり
つて見たいと思いますが、一つは同時に、
例えば小口保険制度というようなな
ものを増設する等によりまして、借り
るほうの信用力を高めるということが
この問題解決にも側面的には相当効果
があろうかと思います。いろいろ公庫
自体の資金の運営、或いは委託のやり
方等につきまして工夫をいたしますと
同時に、そういった面からの側面的な
改善策も併せ用いて参りたいと思つて
おります。

るほど中小企業金融公庫は、発足は遅いといふ点もありましようが、どうも銀行にのみ委託するということが、非常に支障の重要な要素をなすのではないかと思うのであります。御承知のように昨年来日銀あたりが地方に対し金を引締めるという政策をとりましたので、従来の銀行の地方貸出が、どうも焦付きや何かは何とか整理をしなければならん、こういうところに中小企业金融公庫の金が参りましたので、どうもそれらと脱み合せ、又はそれらの肩代りにするというような傾向もないではない、こういうようなことになつて来ますというと、なお更二十九年度は貸金を引締めると、こういう結果が、そういうような弊害が極度に現われて来るのではないか、こういうことになりますというと、折角の公庫も十分な効率を發揮することができない、どうしても私はやはり過去の国民金融公庫がだん／＼成績を挙げましたのは、公庫独自の出張所を置く、これが非常に効果を発した、こういうことを考えるときに、やはりこの中小企業金融公庫というものは、将来非常に重要なものであると同時に、地方にやはり出張所を設置することが必要ではないか。そうしないならば或る特殊な者に利用されたり、或いは銀行の重宝になるだけ、真に中小企業者を育成するというところの金融機關としての使命を發揮することができないようになるのではないか。こういうことを私は考えておるのであります。が、愛知大臣の将来に対するお考えを一つ伺いたいと思うのであります。

金融公庫の発足いたしましたときの沿革から申しまして、生業資金と申しますか、非常に零細な金融をやるということで発足いたしましたし、特にその時は引揚者等に対する措置も併せて講じてやつておりましたので、これは相当地方公共団体等と、常識的に申しますると相当近い性格を持つております。いわゆる金融業務と言うには、余りに何と申しますか、小さいところを狙つているというだけに、政府的な色彩を非常に濃厚にし、且つ独自の店舗を中心として業務を運営することが、この公庫 자체の性格であるというふうに考えて参つておるわけです。これに反して中小企業金融公庫のほうは、それよりは少し上の程度の、いわゆる中小金融の問題として、これは例えれば預託金制度というようなものは、むしろ恒久的な対策としては私は如何かと思つておるのでありますて、むしろ中小企業金融公庫のようなところに財政資金をできるだけ配当をして、そうしてこれが余りコストをかけず、手数をかけずにということは、裏から言えば独自の職員、店舗というものをできるだけ検約をして、そろしてその資金の管理者といいますか、配当をし、又それがどういうふうに使われておるかといふことを管理することに重点を置いて、そして長期運転資金、或いは設備資金というものの資金源を作つて行うのがいいじやなかろうかというのがこれまでの考え方であります。先ほども申上げましたように、この運営の方等につきましては、いろいろと批判等も出ておるようでござりますので、改善を考えて参りたいと思つておりますが、私どももいたしまして、今

すぐに直接貸を原則にするといふことと、或いは至急に各地方に店舗を持たせるということについては、私は只今このところは消極的な考え方でございります。

○武藤常介君 なおお尋ねしたいのですが、この地方の銀行がこの金庫の金を扱いましても、割合に銀行としては手数料にならないのみならず、万一の場合には非常な銀行としても損失をこうむる、かような仕事をやるよりは必ず自分の資金を有利に運用することが最もよろしいということ、或る銀行のごときはこれは中小企業金融公庫というものができたのだが、これは本当の議員や政府の業者に対する何かゼスチュー一にやつたので、そういう言葉は使わなかつたでしようが、要するに大したことはないのだから、こんなものには期待しないほうがよからうというようなことを大体説明の際に申されたことはないのだから、こんなものではございまして、従つてそういう県は更に利用されない。又県民性も経済觀念が非常に程度が低うございまして、これらを利用するのに非常に億劫であるとか、或いは余り銀行でも歓迎しないから、どうも利用するのはいやだ、こういうふうな状態で、ただ悲鳴ばかり挙げている、こういうふうな状態なんなりますからして、やはりこれは本当に利用させるのには、これ専門の機関が各県に一つずつはあつて、これらを利用するのに非常に億劫であるべきではないか、こう考えるのですが、なかなかにわかにこれを実現するということができないならば、課題としても私は止むを得ないと存りますが、なお各県の実情をお調べ下さいまして、これが本当のいわゆる中小企業

○豊田雅孝君 指定預金の問題についてこの際緊急に御質問いたしたいと思うのであります。御承知のように日銀の発行高はどんどん減つて来ているようであります。更にこの際指定預金が引揚げられるようなことになりますと、容易ならぬことにならうと思うのであります。殊に二月の引揚は各金融機関とも非常に額が多い。而ももうあと二月末まで、と言つても一週間そこへなんありますが、特にこの際二月引揚予定の指定預金について政府のほうはすでに態度がおきまりになつてゐるかと思うのであります。その点について伺いたいと思ひます。

○國務大臣(愛知君) この点前回の当委員会でも申上げましたごとく、特に通産省の立場におきましては急激な引揚といふようなことは絶対反対であります。例えは二月に期限の到来するというようなものにつきましては勿論でございます。三月に期限の到来するというようなものにつきましても、相當長期に亘りまして計画的な返済計画を立てようといふ建前で、なお運用の妙味を發揮して行きたいということで、関係省との間も大体その考え方はまとまっています。あとは具体的な措置をどうするかということですが、御心配のないよう私はいたずら申上げておきます。

1000

いわけなんでありますから、一日も早く具体的な措置を発表せられることが特にお願いしたいのであります、大体いつ頃発表になるのでありますよう

○國務大臣(鍛知院一看) 二月末まで
の問題につきましてはもう余日幾ばく

も」といひませんから速かに発表いたします。できればその後の処理について

も大体の考え方を発表いたしたいと思うのであります。が、そのまでは或

いはここ数日中ではできないかも知れませんが、取りあえず二月の分について

ては速かに措置いたします。

いいたします。

はございませんか……。

度にして終りたいと存じますが、御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

はこれにて散会いたします。

卷之三

二月十八日本委員会に左の事件を付された。

一、宮崎県公営電気復元促進に関する請願(第一〇三九号)

一、石油資源開発に関する請願（第一一三号）（第一一〇七号）

一、電氣料金引上げ反対に関する書類
頼(第二二二八号)

一、電氣法制定に伴う電氣事業者

華嚴指掌錄 卷之二

、電気関係法制定に關する請願
(第一二二五八号)

、電気料金値上げ反対に關する陳情
(第二五五号)(第六五号)(第三二九号)

、中小企業の育成強化に關する陳情
(第二七〇号)(第二八一号)(第二九四号)(第三二一号)

、中小企業金融対策に關する陳情
(第三二一号)

、石炭産業の危機突破に關する陳情
(第三二九号)

、マッチ工業に対する中小企業安定法第二十九条命令奉行の陳情
(第三三〇号)

産業の振興、経済の発展は、エネルギー資源の確保にあり、そのエネルギー資源を石油に求め傾向が増大しつつあるにもかかわらず、我が国における石油生産量は極めてきん少で、需要の大半を外国産油で供給している現状にある。一方わが國における原油埋蔵量は悲観すべき状態でなく、特に新潟は開発の方法によつては生産量の飛躍的増大を期することも不可能ではないから、積極的な石油資源開発計画を樹立し、特に新潟県に対しても強力な開発措置を講ぜられたいとの請願。

第一一二二八号 昭和二十九年二月五日受理

電気料金引上げ反対に関する請願
請願者 山形市香澄町字吹張八紹介議員 海野 三朗君
四 鈴木伝六外一名
今回電力会社は料金の値上げを通産省に申請中とのことであるが、今年はイソフレを食い止めたため国民も必死の覚悟をもつてこれに向むんとしている際はなはだ遺憾であるから、電気料金の値上げに対しても絶対反対であるとの請願。

第一一二〇七号 昭和二十九年二月八日受理

石油資源開発に関する請願
請願者 新潟県刈羽郡高田村紹介議員 西川弥平治君
名長 中村幹一外二十二
新潟県は、産油県としてもつとも古き歴史を有しているが、特に刈羽郡は尼瀬、長瀬、高町等往時の著名油田をもつてその隆盛の基盤をなした大油田地帯には情を擁している。この大油田地帯には

いまだ幾多の有希望点が未開発のままで残されていることが確認されているから、國家経済自立と、地方産業開発のためにこれが積極的開発計画を樹立してその急速なる実現を図られたいとの請願。

第一二五七号 昭和二十九年二月九日受理
電気法制定に伴う電気事業者の兼業投資に関する請願

請願者 大阪市東区京橋三ノ五
紹介議員 大野木秀次郎君
協会内 松下幸之助

今次国会に提出される電気法案中一般供給事業以外の事業及びこれに対する投資等は、電気事業者が大資本による独占事業であるため中小企業に重大な脅威を与えて、その生存を無視する社会問題であるから、適当な措置を講ぜられるべきとの請願。

第一二五八号 昭和二十九年二月九日受理
電気関係法制定に関する請願
請願者 大阪府知事 赤間文三
紹介議員 大野木秀次郎君
外五名

目下成文化を急いでいる電気事業並びに電気施設の保安に関する基本法の中期制定を願うものであるが、さきに司法改正審議会から提出された答申内容を勘案するとこれら諸法令に定められてるべき都道府県知事の権限はほとんど無視された観があり直接地方政府に準ずる立場において納得できないから本法令の作成に際しては今後の地方自治の立場を十分認識し、都道府県知事の意見が十分反映されるよう措置せられたいとの請願。

電気料金値上げ反対に關する陳情
受理
陳情者 北海道苫小牧市議会議員
長 菊地善吾
伝えられるところによると全国九ブロック電力会社は、電気料金値上げを決定し、政府に値上げ申請を提出しようとしている由であるが、電気料金の値上げは直ちに国民生活並びに産業に悪影響を及ぼすものであるばかりでなく、電源開発の美名の下に電源開発なる建設費までも一般需用者に負担させようとする電気料金の値上げに対する反対であるとの陳情。

第三六五号 昭和二十九年二月三日
受理
電気料金引上げ反対に關する陳情（通）
陳情者 大阪府会議長 梅本敬
外十五名

全国九電力会社は、国民のどうこうする反対をかえりみず、全国平均一割分四厘の電気料金再々値上げを申請したこととは、緊縮予算を基調とする物の引き下げ、国民耐乏生活の困窮にするばかりでなく、自己の企業努力による懸念を国民の犠牲にしわせせんとする暴挙であるから、国民経済の現状深く考慮して値上げ申請を却下せらたいとの陳情。

第二七〇号 昭和二十九年二月四日
受理
中小企業の育成強化に關する陳情（十二通）
陳情者 岡山市上元町一五六
戸健二郎外二十一名
政府の財政緊縮の一般方針は、わが

経済の健全化のため必要な措置であるが、その内容は緊縮のシワ寄せを中小企業に集中するものであつて徹底的打撃を与えるものであるから、極端な大企業本位の政策を是正し強力なる中小企業育成対策を講ぜらざれたいとの陳情。

第二八一号 昭和二十九年二月五日
受理 中小企業の育成強化に関する陳情（四通）

陳情者

宮崎県小林市大字細野一、九七八 協同組合小林専門店会内 小丸正司

中小企業の育成強化に関する陳情（四通）
この陳情の趣旨は、第二七〇号と同じである。

第二九一号 昭和二十九年二月五日
受理 電気料金引上げ反対に関する陳情

陳情者 大阪府泉大津市議会議長 福野福松

今般全国電力会社が新規電源開発による発電原価高を口実にして電気料金の値上げを申請したが、このような電気料金の値上げは電力会社自体が経営合理化の熱意を欠いたる帰結であり、これによつて交通費の上昇のはか諸物資の値上がりはインフレこう進の端緒となる虞があるから、電力会社の値上げ申請を却下せられたいとの陳情。

第二九四号 昭和二十九年二月六日
受理 中小企業の育成強化に関する陳情（二通）

陳情者 広島県吳市中通六協同組合会長 田文生外一名

政府の財政緊縮の一般方針は、わが国

経済の健全化のため必要な措置であるが、その内容は緊縮のシワ寄せを中小企業に集中するものであり、日銀の貸出し引緊め政策と相まって中小商業に徹底的な打撃を与えるものであるから、大企業本位の政策を是正し、すみやかに強力な中小企業対策を確立せられたいとの陳情。

第三一一号 昭和二十九年二月八日
受理 中小企業金融対策に関する陳情（清）

陳情者 福井県議会議長 長谷川清

最近の中小企業における金融情勢はまことに憂慮されるものがあるから、（一）政府の財政余裕金を市中銀行、地方銀行、信用金庫等に大幅に預託すること、（二）中小企業金融公庫、国民金融公庫等の政府金融機関に対し政府資金の出資金ならびに貸付金を増額することとも、貸出し金利を引下げ中小企業の金利負担の軽減をはかること等の措置を講ぜられたいとの陳情。

第三一九号 昭和二十九年二月九日
受理 石炭産業の危機突破に関する陳情

陳情者 福岡市西中洲一、六六九ノ八 福岡商工会議所会頭 山脇正次

中小企業の育成強化に関する陳情（四通）

この陳情の趣旨は、第二七〇号と同じである。

第三二三号 昭和二十九年二月九日
受理 電気料金引上げ反対に関する陳情

陳情者 広島市霞町広島県庁地方課内広島県町村会事務局 内 荒川龍雄

ついているから、強力適切な国家的方策によりこれが回復を図られたいとの陳情。

第三二〇号 昭和二十九年二月九日
受理 二十九条命令発動の陳情

陳情者 神戸市生田区海岸通一神戸商工会議所会頭 宮崎彦一郎

日本マツチ調整組合は、マツチ工業に対する中小企業安定法第二十九条による調整命令の全面的発動を要望しており、政府の意向である設備制限のみではなく、骨抜きとなり、かえつて法の成立以来の崩壊をきたし同業界を再び混乱に陥れる事態すら予想されるから、マツチ工業に関しては是非第二十九条命令の全面的発動を行わわれたいとの陳情。

電気料金の値上げについて電力会社は

日本マツチ調整組合は、マツチ工業に対する中小企業安定法第二十九条による調整命令の全面的発動を要望しており、政府の意向である設備制限のみではなく、骨抜きとなり、かえつて法の成立以来の崩壊をきたし同業界を再び混乱に陥れる事態すら予想されるから、マツチ工業に関しては是非第二十九条命令の全面的発動を行わわれたいとの陳情。

電気料金の値上げについて電力会社は阻害するばかりでなく国民大衆の経済を圧迫するから反対であるとの陳情。

第三二九号 昭和二十九年二月九日
受理 電気料金引上げ反対に関する陳情

陳情者 東京都目黒区議会議長 堀野昭輔

電力料金の値上げについて電力会社は四月一日から実施すべく当局に申請したとのことであるが、政府が金融引締と相まって低物価政策を強行しようとしているとき、電気料金を上げれば一般企業のコストは高まり全般的な物価の値上げを招来し、低物価政策を逆転させる危険は極めて多く、しかも今回の改訂は家庭用電灯に一方的なコスト高のシワ寄せであり国民生活を根本から破壊するものであるから、絶対反対であるとの陳情。

電気料金の値上げについて電力会社は

。

昭和二十九年二月二十七日印刷

昭和二十九年三月一日発行

参議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局